



EL IRIS

Año X

ARIO CATÓLICO

Núm. 2.790.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

43 Calle Al. Quadrado, 40. — Imprenta.
Teléfono n.º 44.

Ciudadela (Menorca) miércoles 12 de Julio de 1922

Dirección telegráfica IRIS
CIUDADELA

AUTOMÓVILES DE MENORCA

Se pone en conocimiento del público que desde el día 3 de Julio, el automóvil que sale de Ciudadela por la mañana y por la tarde de Mahón, saldrá a las 6 y media y a las 3 tarde, exceptuando los lunes, miércoles y jueves, que saldrá a las 7 y media de Ciudadela y de Mahón a las 2 de la tarde, sólo los lunes, para poder enlazar con el vapor Ciudadela-Palma.

Las expediciones diarias del auto-correo a las 7 y media mañana de Mahón y a las 3 tarde de Ciudadela no sufren variación.

POSTAL

Es San Cristóbal, un día de fuerte temperatura estival; a ratos viene del mar una brisa refrescante, que es como un regalo bienhechor para los cuerpos sudorosos y entonces se respira a pleno pulmón.

Están los caminos polvorientos, mucho, pero por ellos vá más de una familia con sendas cestas, en medio de la algarabía de los muchachos que saltan y corren cual corderillos en libertad; y el sol aprieta de firme, como afanoso por broncear los rostros de los que a las próximas playas se dirigen. Pasa tal cual carretón levantando oleadas de fino polvo que pone en el verdor de los frutales unas paletadas blancuzcas; y sigue la peregrinación de las gentes hacia Santandría, hacia la Farola del puerto, con sus provisiones de boca, y hay en el ambiente esa alegría que experimenta el pueblo en determinadas fiestas; alegría desbordante y contagiosa.

Las pequeñas embarcaciones del puerto van y vienen rápidas, impulsadas por el acompasado remar o por el ruidoso motor, abarrotadas de personas, y, rompiendo la ordinaria quietud. El golpe de vista que ofrecen los alrededores de aquél es pintoresco; pues, haciendo de las rocas asiento y mesa a la vez, hay numerosos

grupos aquí y acullá, entregados a tranquilo yantar; y en todos, destácanse los chillones colores de los vestidos femeninos, formando una variedad semejante a macizos de flores de múltiples clases que florecieran libres en una naturaleza agreste. Unos grupos entablan animada conversación con otros y hay ecos de risas y cantos que confúndense con el rumor de las aguas que a besar van las orillas, deshaciéndose después sus cristales en caprichosos encajes.

Ya la luminaria del astro del día háse apagado y el azul del cielo va tornándose sombrío; unas ráfagas de viento saturado de sales marinas, suavizan la temperatura y, allá, en la lejanía, unos espirales de humo, indican la marcha del «Ciudadela» que ha poco levó anclas a la isla ¡Major!

ANGEL LÓPEZ.

Arriendos

Se necesitan tres edificios para Casa-cuartel de las fuerzas de Carabineros de esta ciudad, y de los pueblos de Fornells y San Cristóbal.

Los Señores propietarios que teniendo alguno, reuniendo condiciones de alojamiento, deseen cederlo en alquiler al Estado, diríjense al oficial Jefe de la Sección, residente en Ciudadela, plaza del Borne número 16 o calle del Asalto número 10.

NOTICIAS

Jueves Eucarístico.

Las Marías de los Sagrarios practicarán mañana homenaje de amor a Jesús Sacramental, con Misa de Comunión que se celebrará a las seis, en la iglesia del Rosario, y visita colectiva a las siete y media de la tarde, en la iglesia de San Antonio Abad.

Vapor.

El «Ciudadela» ha llegado esta mañana de regreso de Palma, al mando de su capitán señor Seguí.

Asamblea.

Para los días 28, 29 y 30 del corriente mes, está convocada la Tercera Asamblea Nacional de la Federación Española de Antiguos Alumnos Salesianos.

Tendrá lugar en Sarriá y será presidida por un Superior del Capítulo o Consejo Supremo de los Salesianos. Asistirá a la Asamblea el P. Juan Branda, primer Director de las Casas Salesianas de España.

Es de esperar que esta Unión de Antiguos Alumnos se asociará a la Asamblea y tomará parte en la misma.

Concurso escolar.

Los días 14, 15 y 16 de los corrientes, permanecerá abierta la exposición escolar de fin de curso, en las Escuelas Nacionales de niños y niñas de esta Ciudad.

Es de esperar que dicho concurso será muy visitado para estímulo de nuestros jovencitos y para demostrar el amor e interés que sentimos por la enseñanza primaria.

Podrán visitarse de 9 a 12 y de 4 a 7.

FOOT-BALL

«Baleares F. C.» 0 - «Veloz Sport 2»

El diez de Julio constituirá una fecha gloriosa para los aficionados al Foot-ball, digna de figurar con caracteres de oro en los anales de la historia del Foot ball Ciudadelano. Por primera vez ayer, desde que es conocido aquí este deporte, pisó nuestro campo un *team* de fuera de la isla, el «Baleares F. C.» y grato recuerdo conservarán de su venida los nobles muchachos del «Veloz».

No tan sólo por la victoria obtenida, sino por lo que ella significaba ya que se volvía este *team* a Palma ni vencido ni vencedor, dado el resultado de empate en que terminaron los dos partidos en Mahón jugados; y Ciudadela con su «Veloz» ha deshecho este empate, obteniendo una victoria decisiva sobre el equipo contrario; pues al mismo tiempo que nuestros bravos delanteros hacían funcionar el tanteador en favor nuestro el guardameta, secundado admirablemente por nuestros *Backs*, impedía que el contrario lo hiciera funcionar en el suyo.

Antes de pasar a reseñar el partido debemos hacer algunas consideraciones referentes a los equipos y sus equipiers. La actuación del «Baleares F. C.» aunque bien no puede calificarse de admirable, influidos seguramente por el cansancio de los días anteriores de juego, no desplegaron todo su habitual juego y el desconocimiento completo del campo les restaba también fuerza, aunque de todos modos creemos que el resultado hubiera sido el mismo, pues los nuestros desarrollaron un juego brillantísimo haciéndolo como pocas veces les hemos visto hacerlo, con una actividad febril y multiplicándose a cada jugada, lo que impide a sus adversarios desenvolver su juego de conjunto pues sus pases son siempre oportunamente cortados por nuestros medios, principalmente Piedrabuena que se portó mas que como *amateur* como un profesional del juego.

La línea delantera del «Baleares» desarrolla un arduo juego de conjunto pasando la pelota hasta el último momento, pero nuestros *back* que actúan formidablemente malogran todos sus intentos de chotar a *goal*.

Jueves, 13. — Santos Anacleto, Eugenio ob. y Serapión martir.

Día 13. — Sol sale a las 4 30 pónese a las 7 18. — Luna sale a las 6 8 pónese a las 7 12.

Enfermedades de la piel, erupciones granos y malos humores se evitan con el

Depurativo ZEA

De los suyos, Henoles juega muy bien, haciendo unos pases magistrales, y de la línea delantera se destaca Caubet que se muestra incansable, muy bien secundado por el medio centro Pons.

Nuestra línea delantera actúa admirablemente y con mucha unión, lo que les permite aprovechar todas las pelotas que les sirven los medios Justo y Piedrabuena, Caymaris desarrolla un bonito juego de interrupción de pases con cañonazos largos. Fiol, Pons y Mercadal combinan muy bien, Barceló y Fullana, en segunda línea, vigilan el juego de sus compañeros quitando pelotas a los contrarios y sirviéndolas oportunamente a los suyos.

Capó y B. Coll ya lo hemos dicho formidables, impidiendo que se acerque la pelota a la meta y cuando llega impiden sea *goal* los seguros puños de German al que no se le presenta mucho juego, pero que es siempre aplaudido al entrar en el.

Hechas ya estas consideraciones vamos a entrar en el campo del juego: A las 4'45 y bajo las órdenes del silbato de Villalonga se da principio al partido, habiéndose alineado los equipos en la siguiente forma:

«BALEARES F. C.»

Ribas
Henales — Jordá
Lliteras. — Pons. — Fuentes
Caubet — Massanet
Lliteras. — Llobera. — Llabres.

«VELOZ SPORT»

G. Coll
Capó — B. Coll
Caymaris. — Justo. — Piedrabuena
Pons — Fullana
Fiol. — Barceló. — Mercadal

Efectúan la salida los nuestros, desarrollándose un bonito juego estacionado en el centro del campo, incurren los visitantes en *geems* que castiga Piedrabuena con un *free kick*, interrupción por el mismo de un bonito pase largo de la línea delantera mallorquina; recoge el balón Llabrés, que chuta a goal parando Capó. Combinaciones de los nuestros que se acercan a los dominios de Ribas, recogen la esférica los mallorquines que se la van pasando y al querer Caymaris interceptar un pase incurre en falta que al ser castigada pone en peligro nuestra meta, tira Caubet y va fuera (van 12 minutos de juego). Salva Coll un *chut* contrario lanzando la pelota a *corner* que tiran los contrarios parando German: *geems* de Piedrabuena que castiga Llobera con un *free-kick* sin resultado, estupendo pase de los mallorquines que inutiliza el silbato por estar Caubet en *off-side*. Avanzan los nuestros que empiezan ya a dominar el campo, se presentan varias situaciones complicadas para la meta contraria, despejando Henales; castigo de una falta que tiran los nuestros parando Ribas. En una arrancada se acercan los del Baleares a nuestra meta malogrando sus deseos de *chotar* a goal el seguro pié de Capó, *chuta* Massanet con poca precisión lanzando la pelota fuera del campo.

Tira German recogiendo la esférica Pons que adelanta combinando con Barceló sirviéndola este a Fiol lanzando un bonito *chut* que no es *goal* por haber la pelota pasado en alto, se estaciona el juego durante unos minutos en el campo enemigo, hay una *melee* a pocos pasos de la portería contraria, no es *goal*. Un

cañonazo de Pons (del Baleares) sirve la pelota a sus delanteros que la llevan combinando, intercepción de pase por Coll que despeja la situación si bien incurriendo en *corner* que tiran los palmesanos sin resultado gracias a Capó que para lanzando la pelota a distancia, terminando así la primera parte con resultado 0 a 0.

Después de breve descanso y ostentando el silbato Camps se pone en juego la esférica saliendo los visitantes, a los dos minutos de juego en un arranque de los nuestros y pasándose la pelota a Fiol solo consigue en un bonito *chut* el primer *goal* de la tarde. (Gran ovación).

Puesto en juego el balón lo recogen los nuestros que dominan por completo el campo a pesar de los esfuerzos del adversario. En un pase de Barceló a Fiol sirve este la pelota a Mercadal que la lanza a goal siendo nulo por haber el referee tocado *off-side*.

El juego se desarrolla a pocos pasos de la meta del «Baleares» lo que la pone en un continuo peligro, siendo inútiles los esfuerzos de sus *backs* que no pueden impedir un *chut* de Pons que al ser rechazado debilmente por Ribas remonta Mercadal obteniendo así el segundo *goal* para su equipo.

Centrada la esférica y puesta otra vez en juego reanimanse los palmesanos que quieren a toda costa conseguir el *goal* de honor, cosa que impide nuestra excelente línea de defensa, la cuya reacciona jugando ahora admirablemente, para Henales un certero tiro de Fullana. Los nuestros dominan por completo *chutando* continuamente a goal pero el guardameta para bien.

Geems de los palmesanos, tirando *free kick* Caymaris parando Henales arremeten los mallorquines adueñándose del balón que llegan a nuestra meta parando debilmente German, remata Coll hay una *melee* el referee toca *penalty* que no quieren tirar los del «Baleares F. C.» por entender ellos que debe ser *goal* y se retiran del campo faltando pocos minutos para terminar el partido. Resultando vencedores los del «Veloz» por dos *goals* a cero.

¡Gloria al vencedor, honor al vencido!

ATIQUAP.

Ciudadela 11 de Julio de 1922.

REMITIDO

SR. DR. DE EL IRIS.

Localidad.

Muy señor nuestro: Rogamos a V. tenga la amabilidad de insertar las presentes líneas en el diario de su digna dirección, cuyo favor le agradeceremos. De V. affmos.

VARIOS CIUDELANOS.

Hemos leído en «El Bien Público» de Mahón un Remitido firmado por un Ciudadelano, en el que, después de elogiarse la iniciativa de levantar un monumento al ilustre Don José M. Quadrado, se hace notar la discrepancia o diversidad de pareceres que hay acerca del lugar de aplazamiento del mismo.

Considera el remitente menos indicada para el objeto de referen-

cia la plazuela que hay frente a la casa donde nació el inmortal ciudadelano y opina que el sitio que reúne mejores condiciones es el centro de la plaza de Mahón.

Séanos permitido, también a nosotros, exponer nuestra modesta opinión sobre el asunto, ya que ha venido a ser del dominio público y creemos que es deber de todos aportar nuestro grano de arena, tratándose de honrar al hijo más esclarecido, a una de las glorias más puras de nuestra ciudad y de España.

La calle de José M. Quadrado es la más céntrica de la ciudad y frente a la casa donde nació el sabio escritor y afamado publicista, hay una plazuela que da espacio suficiente para un monumento artístico y elegante, que sin grandes dimensiones y por tanto sin mucho coste, que es lo que se debe tener en cuenta, puede ser de bella perspectiva y dar la sensación de algo digno y al propio tiempo adecuado

a Ciudadela. Nosotros creemos que este es el sitio más indicado para el monumento.

Si la comisión nombrada *ad hoc* entiende que no debe ser este el lugar elegido, tampoco debe serlo la plaza de Mahón, cuyos edificios son de lo más trivial, sin ningún mérito ni gusto artístico, y las calles que a la misma afluyen son de lo más pobres de Ciudadela; sino la plaza de la Catedral, una de las más hermosas y la más céntrica y a la que afluyen seis de las vías principales. La estatua de Quadrado de no levantarse en el sitio indicado, debe serlo en el corazón de Ciudadela, frente a nuestra hermosa Catedral, símbolo de nuestra Religión, que fué el ideal que llenó su inteligencia potente y robusta y en cuya defensa escribió tantas y tantas obras inmortales nuestro insigne paisano.

Ciudadela 11 Julio 1922.

UESTRO SERVICIO ESPECIAL

TELEGRÁFICO

De política

BOLSA

Las dietas de los diputados.

Madrid, 12. — 2'23

Publica «El Debate» algunas opiniones de personalidades acerca de la elevación de las dietas a los diputados.

El subsecretario de Gracia y Justicia opina que dicha elevación sería un asalto a los bolsillos de los contribuyentes.

Los señores Rodríguez Viguri y Lequerica, se han expresado en análogo sentido.

Del extranjero

¿Que ha ocurrido en el Brasil?

Madrid, 12. — 3'30

Con motivo de los últimos sucesos, ha sido encarcelados 600 alumnos de las escuelas militares.

PRENSA ASOCIADA.

CIRCULO ARTISTICO

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo día 23 del actual, a las tres y media de su tarde, para proceder a la elección del conserje.

Dado el caso de no reunirse el suficiente número de socios, queda hecha la convocatoria para el día 25 a la misma hora.

Ciudadela, 12 de Julio de 1922.

P. A. de la J. D.

El Secretario,

JOSÉ SASTRE.

Barcelona, 11. — 24'00

Telegrama facilitado por el «Banco de Menores» en Ciudadela.

Interior serie A.	69'90
Id. id. B.	69'70
Id. id. C.	69'70
Exterior serie A.	86'60
Amortizable 5 por 100 A.	95'90
Id. id. id. B.	95'90
Nortes	64'00
Alicantes	66'60
Andaluces	50'80
Orenses	00'00
Francoes	51'90
Libras	28'56
Dollars	6'42
Liras	29'35
Marcos	1'45
Coronas austriacas	0'04
Nortes Prioridad	61'25
Cáceres variable	00'00

Para vender

Lo está una bicicleta en muy buen estado y de una marca acreditada.

Para informes calle María Auxiliadora, 15.

PARA VENDER

Tengo varias casas en muy buenas condiciones y en puntos céntricos de esta Ciudad a precios baratos.

Administración de fincas Artrux, 7.